## **OPINIONES Y ENSAYOS**

# Crónica de una "expedición andina" I

# Luis Enrique Caro Henao

Profesor Titular - Departamento de Morfología Facultad de Medicina - Universidad Nacional de Colombia lecaroh@unal.edu.co

### INTRODUCCIÓN

En el presente número de *MORFOLIA* se publica la primera parte de las amenas crónicas escritas por el Profesor Titular del Departamento de Morfología, Luis Enrique Caro Henao, durante su viaje por los andes peruanos, en las que nos permite ver su particular punto de vista al respecto.

El Editor

### CRÓNICA DE UNA "EXPEDICIÓN ANDINA." - I1

#### 19-12-2011

A la 'muy amable hora' de las 4:30 AM² arribamos al aeropuerto Eldorado (o El Dorado o como se llame la tal edificación esa) y supimos comenzar nuestro peregrinar³, con deseos de cambiar de aire⁴.

Un viaje sin tropiezos, que si los hubiera habido no estaríamos contando el cuento, para llegar a Lima. Dejemos de lado aeropuertos, tramites y demás fatigas que son accidentes del oficio de turista.

Lima<sup>5</sup>: un tal Pizarro, con unos cuantos malandrines más (más bien pocos, porque los malos no necesitan ser numerosos, como aún lo podemos comprobar en nuestros días), que vinieron allende la mar, escapando de quién sabe qué tropelías hechas en la 'madre patria' la fundaron el 18 de enero del año 1535<sup>7</sup>. El nombre asignado, por esas 'almas de Dios', a dicho asentamiento (como hubiera dicho una tal David Sanchez Juliao), fue

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Después, quizás, a lo mejor, ¿quién puede saberlo?, les relate la 'expedición porteña', pero esa no tiene ninguna gracia, porque la única gracia que tiene Buenos Aires es Buenos Aires y eso no se transmite a través de una sosa crónica.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Para nosotros 'amable' ya que estamos acostumbrados, everyday, a levantarnos a esa hora, pero creo que para Mónica y JC, quienes 'amablemente' nos 'cargaron', no debieron ser nada amables las 'dichosas horas'...

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> De "peregrino", aquel, que no teniendo nada que hacer, emprende camino para ir a buscar fantasmas o cosas así

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> No me refiero al pésimo aire de Bogotá...

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Lima: nombre derivado del quechua Rimac o Limaq, que corresponde a una etnia prehispánica (muy anterior a los Incas), que alguna vez habitó la zona donde fundaron a...

<sup>6 ¿</sup>Madre de quién? ¿Padre patria?

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Según un amigo mío, del calendario gregoriano, que no del chino, o del judío o del islámico. Yo (LEC) en cambio, no acepto eso de AC o DC o anno domine, ¿por qué será?

el de La Ciudad de los Reyes8; pero, asómbrese usted, no lo hicieron como homenaje a los Reyes españoles, sino porque la fecha, según los cronistas, estaba cerca a la de la celebración de los Reyes magos. Otro anacronismo, ya que cualquiera sabe, ¿o no? (y los de Castilla mejor que nadie) que la tal fiesta se celebra el seis de enero9, pero la fundación fue el 18 de enero. Claro que con esa 'sabiduría' de los conquistadores, qué diferencia puede haber entre 18 y 6, aunque alguna se podría colegir, claro, si hubieran sabido multiplicar, y lo que se dice multiplicar (o sumar, o restar, o para el caso hablar, etc.) no era mucho lo que sabían<sup>10</sup>.

Estuvimos alojados en un hotel en el barrio de Miraflores, aunque aquí lo llaman Distrito. Lima (lo que los limeños llaman Lima, es el centro) se extiende como Bogotá hacia todos los costados, excepto al occidente, porque si lo hicieran hacia el lado del poniente, acabarían ahogados (nosotros si nos extendiéramos hacia el este nos estrellaríamos, pero no nos ahogaríamos). Lo que nosotros llamamos barrios (o ahora con las modificaciones burocráticas 'Alcaldías menores'), ellos lo llaman 'Distritos'. Miraflores es el barrio turista por excelencia y allí se localizan centros comerciales 'fi-fi', las 'mejores playas' (no les recomendaría meterse a ese mar gélido, excepto que vayan a 'surfear') y los restaurantes chic más famosos y 'baratos' de Lima.

Esa tarde deambulamos<sup>11</sup> hasta dar con un parque arqueológico en las cercanías del hotel. Sí, existen varios sitios arqueológicos en medio de la ciudad, aunque el 'progreso' poco a poco se va apropiando de ellos, para construir extraordinarios adefesios que llaman edificaciones modernas.



Este sitio se denomina "Huaca Pucllana" 12, y allí se encuentra una pirámide, 'más o menos completa', con varias tumbas.

<sup>8</sup> Un completo anacronismo, porque ciudad, ciudad, lo que se dice ciudad, no era, si acaso un caserío (probablemente no más grande que el de las doce chozas de Santafé de Bogotá.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Razón por la cual los progenitores españoles -que no padres, porque madre no hay sino una-, saben que dicho día deben dar regalos a sus críos.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> ¿A qué viene lo de la multiplicación?

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Para la familia Daza-Caro hacer turismo se reduce a lo siguiente: caminar y caminar, visitar al garete lo que se vaya ubicando en los mapas (siempre llevamos por lo menos dos distintos) y de vez en cuando, dependiendo de la sed, una cerveza.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> De la palabra quechua pucllay que significa juego (según la muy completa y comprobada Wikipedia), dizque entonces la ruina debería significar "sitio de los juegos rituales", pero me suena falso.



Esta es una cara de la pirámide. ¡Por favor! No me vengan a decir a ahora: "¿esa pendejada es una pirámide?", porque ¿yo qué culpa tengo que los indígenas prehispánicos del Perú hicieran las pirámides así? Pero reflexionen un momento: ¿les parece pendejada hacer una estructura así a punta de 'ladrillitos'?¹³



Esta es la técnica empleando adobes.



Una de las tumbas. Dos representaciones de enterramientos (posición fetal envueltos en fibras y embalsamados).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> A mí sí me parece una pendejada, pero no por el camello de los 'súbditos' (que debió de ser tenaz, como dicen ahora) sino por el significado 'elevado' de la cosa.

Luego seguimos nuestro periplo hasta alcanzar la 'costa'. Sobre esto hay que hacer una aclaración: las zonas urbanas que 'limitan' con el mar, no alcanzan la playa, ya que las construcciones llegan hasta el borde de los acantilados, y estos caen a pique sobre las playas. Por lo tanto, no paseamos por ninguna playa (afortunadamente, porque LEC tiene los mismos problemas que tenía el Pibe con la arena: no le gusta, y para él como para LEC, las playas debían ser de pasto (sí, eso que llaman césped) pero sí por los parques que hay allí, encima de los acantilados, no en ellos.



Esta es una foto ejemplo. Al fondo el famoso restaurante "La Rosa Náutica", que como todo lo famoso en todas partes, es más bien 'espejismos para turistas'. Tal vez exagere, pero no nos pareció nada del otro mundo. Si quieren 'tener una prueba del restaurante' pueden ir a la única sucursal que hay en el mundo, asómbrense, en Bogotá (no sé la dirección, pero no debe ser difícil encontrarla)<sup>14</sup>.

#### 20-12-2011

*Tour* por la ciudad vieja. Lima es una ciudad colonial, con casas y palacios de todo tipo, con plazas bastante extensas, calles estrechas pero mucho mejor cuidadas que en Bogotá<sup>15</sup>, aunque el caos del tráfico no le envidiaría nada al de nuestra capital.

Una cosa que llama la atención, en cuanto a la historia al menos: los peruanos saben que José de San Martín es su Libertador, y no como suponíamos, crédulos nosotros, Simón Bolívar. Si mi memoria no me falla, creo que en el colegio alguien (no me atrevo a decir con seguridad si era el cura Granados<sup>16</sup>), ya nos había prevenido acerca de que eso era así. Es decir, que Bolívar de entrometido, llegó tarde, pero se 'alzó con los laureles'. En fin, la historia, como lo dice Joyce (esto para nuestros compañeros 'seminaristas' del Ulises) es un sartal de...

15 Es decir, lo poco que va quedando de Bogotá.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Aclaración: no me pagan los dueños para 'inducirlos' a que vayan, pero como no me creen que no vale la pena, pues vayan y prueben, eso sí, no me echen la culpa después.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Cuyos textos eran lectura obligatoria en los colegios jesuitas, como podemos atestiguar quienes tuvimos 'el honor' de estudiar con ellos.

La organización original de la ciudad debió ser similar a la de Bogotá, y supongo que la de Quito y la de México. Pero lo que hay ahora, nada que ver con Bogotá; aquí cuidan las jodas, y otra cosa: el caos vehicular es más o menos el de Bogotá, pero nunca hay gritos, ni peleas, y no vimos choques. Es más, aquí la gente es 'culta y decente' como diría mi mamá, ya que nunca oímos una grosería, ni un insulto.<sup>17</sup>



Plaza de armas y palacio de gobierno



Catedral



Alcaldía



Plaza San Martín

Otra acotación: todos los que conocen a Lima nos habían dicho que aquí nunca salía el sol (siempre neblina o nublado), y que nunca llueve, solamente una garúa de vez en cuando. De lo primero no doy fe, porque durante los días que estuvimos aquí, 'el astro rey'<sup>18</sup> se hizo presente con asiduidad. En cuanto a lo segundo, es decir acerca del agua que cae del cielo, no puedo afirmar nada, ya que mientras estuvimos allí nunca hubo ni siquiera amagos de llovizna, aunque el ambiente es bastante húmedo (a veces, según los genios meteorólogos, alcanzaba 90%) y por lo tanto, debo creer que lo de la no lluvia es verdad.

**ADVERTENCIA:** Si vienen a Lima, ¡por favor!, no tomen agua 'de la llave', porque no

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Sin embargo, hay una cosa que sí 'disgusta' en relación al tráfico: aquí el pito es el que 'abre paso'. Como Bogotá hace unos años. Lo mismo en Buenos Aires.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Probablemente Luis XIV en Francia, pero sería más apropiado atribuírselo a los Incas (ver más adelante, si es que tienen la paciencia para hacerlo).

es potable. Esto lo supimos tarde y casi nos produce una disentería de padre y señor mío, ya que la primera noche, nuestro acostumbrado 'whiskycito' iba acompañado de un poco de agua del grifo. Bueno, tampoco exagerar, pero sí produce 'pasmo' que una ciudad capital en el siglo 21 carezca de agua 'tomable' (claro que el Pibe diría que "eso les pasa por tomar agua", la cual según él, es intomable).

Luego en el *tour* estuvimos en otro sitio arqueológico, donde hay una pirámide similar a la que vimos en Miraflores, además de una momia "real" (de la realeza), cubierta con un velo, para no ofenderla, o cosa similar. En fin, cosas que LEC no entiende mucho, y que tampoco tiene ganas de ponerse a reflexionar<sup>19</sup>.



Esta sí es la piramidita, pero hago la misma reflexión de la anterior.

#### 21-12-2011

Este ha sido un día de más turismo turístico (no el de los Daza-Caro), donde fuera de gastar plata, nada de nada. Hicimos un *tour gastronómico*<sup>20</sup>, donde se visitó una plaza de mercado (igual a todas las plazas de mercado de todas partes, aunque ciertamente ordenada y limpia, y la gente, como siempre amable), donde lo único que llama la atención es que los peruanos consideran que poseen entre 3000 y 6000 clases de papa. Me temo que la exageración no es un problema solamente colombiano.

Es verdad que a todas partes a donde uno va, le presentan muchas clases de papas y otros tubérculos, y se sienten orgullosos de haberlas producido, pero en realidad, debían sentirse orgullosos es de los pueblos prehispánicos, que existieron mucho antes que los Incas, quienes 'domesticaron' todas esas variedades. Si alguna vez me han oído

<sup>19</sup> Más divertido 'reflexionar' sobre el mamotreto ese del Ulises.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Lo de 'tour' sería cierto porque dimos una 'vuelta' por algunas calles de uno de esos 'Distritos': San Isidro. Lo de gastronómico...

hablar de evolución esto lo debían saber<sup>21</sup>, ya que está comprobado que hay cinco sitios en el mundo donde se originó independientemente la agricultura: uno de ellos (los otros, averígüelo Vargas) es el Perú, donde se sabe que se domesticó la papa (porque deben saber ustedes que no solamente se domestican los animales, sino que también las plantas, y hasta los maridos) y sus variedades y, tal vez, aunque hay controversias todavía, el maíz. Ojo: en el Perú hay más variedades de maíz, que si se sumaran las de todas las demás regiones del mundo que lo cultivan, por lo cual es probable que sea verdad que aquí también se originó su cultivo (independiente de...<sup>22</sup>).

Del mercado pasamos al restaurante (ver foto antes), llamado como ya se acotó, "La Rosa Náutica". Aquí lo único que asombra son los precios, porque en realidad la comida, al menos la que nos tocó, ni fu ni fa. Eso sí, dizque nos enseñaron a preparar un pisco sour (según MT, el tal trago nacional es más bien cansón, aunque LEC no opina lo mismo), y un ceviche, el plato nacional (aunque de nuevo MT dice que es más cansón que el pisco sour; LEC opina...).



Para que vean que sí estuvimos allí.



Aquí desde el comedor.

<sup>21</sup> Si no me han oído hablar de evolución, y en general no les recomendaría que me oyeran, también lo deberían saber, sólo por cultura general (vale la vaciada).

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> No crean que les voy a ayudar, aunque no creo que sea muy difícil un "educated guess" como decía el Pibe.

# 22-12-2011 Viaje a Cuzco y El Valle Sagrado

Volamos a Cuzco (a 3.300 metros s.n.m.) más o menos una hora, pero un paro de los controladores aéreos nos demoró en pista más de una hora adicional, lo cual pudo ser 'catastrófico' para nuestros planes. Esto debido a que la agencia de viajes en Bogotá se equivocó en el itinerario y se 'robó' un día de Cuzco, con lo cual teníamos solamente dos días para conocer Cuzco, El Valle Sagrado y Machu Picchu; normalmente son tres días o cuatro. El plan original era hacer el tour de Cuzco el día de la llegada; al día siguiente, visita al Valle Sagrado; y al tercero, Machu Picchu. La demora casi nos hace perder la visita al Valle Sagrado, pero afortunadamente logramos alcanzar el bus antes de que empezara (es decir: ni siquiera fuimos al hotel a registrarnos).

"El Valle Sagrado"<sup>23</sup> es el valle del rio Urubamba, cuyas aguas, algún día, llegan al Amazonas. Por aquí los monumentos arqueológicos se dan silvestres; algunos se ven desde la carretera, otros hay que visitarlos. Estuvimos en dos pueblos Incas<sup>24</sup>.



Aquí se observa la entrada al "Valle Sagrado". Y el pueblo que se ve abajo es Pisac, donde los campesinos de la zona concurren a vender su industria (un mercado artesanal) basada en los tejidos de alpaca, las joyas y algunas cosas más. En las estribaciones de la sierra andina, a las espaldas del pueblo, hay numerosas terrazas construidas por los Incas, que en el caso particular de Pisac eran de agricultura, pero no siempre hacían terrazas agrícolas, sino que muchas veces servían de soporte a los precipicios.

<sup>23</sup> Sagrado es el nombre que le pusieron los 'sabios' de este tiempo y no los Incas. Se lo pusieron porque allí hay abundantes monumentos religiosos (y por lo tanto "sagrados"), según el "leal saber y entender" de los arqueólogos (de este tiempo por supuesto y no del tiempo de los Incas).

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> El nombre de "Incas" no es muy apropiado, ya que en realidad Inca se refería a los soberanos de los "Incas", pero los españoles no quisieron meterse en 'honduras lingüísticas', y resolvieron el problema, como ellos solían hacerlo: 'a machete'.



Campesinos de la región en una calle de Pisac, con su canal de agua. Miren las construcciones: la parte de abajo "inca pura" (que no la tumba nada), y encima la de ahora, o la de los españoles y criollos de la colonia, que con cada terremoto se cae, y la vuelven a construir según la misma técnica, para que dentro de poco se caiga de nuevo (eso sí, las piedras incas como si nada). Aquí los campesinos hablan quechua y español (bueno castellano si les place).

El otro pueblo visitado fue Ollantaytambo (creo que este nombre me acompañará hasta el día de mi muerte), sitio sagrado donde existe esculpido en la montaña un rostro, que representaba simbólicamente el enviado del Dios: Wiracocha, llamado Wiracochan o Tunupa, y una serie de terrazas y un templo del sol. Subir las terrazas es cosa dura, ya que está a más de 2800 m s.n.m.



El rostro se ve dentro del círculo (lo indico si es que no se habían dado cuenta, o creyeron que alguien descuidadamente (tontamente dirían "Les Luthiers") se había 'tirado' la foto.)



Las terrazas y arriba el templo del sol.



El paisaje en verdad es extraordinario, debido a que se ven los picos con glaciares, las laderas con diferentes cultivos y la vegetación que cambia con la altura, y además aquí y allá las benditas terrazas que construían con fines agrícolas (trayendo la tierra útil desde muy lejos) o para sostener las construcciones, como en Machu Picchu, porque los tipos situaban sus santuarios sobre los abismos, probablemente como defensa.



Volvimos tarde a Cuzco y solamente pudimos ver la ciudad de noche. Lo único que puedo decir es que ahí hay más iglesias católicas por metro cuadrado que en cualquier otro lugar de la tierra. Ya se imaginarán ustedes la alegría que eso me causó. <sup>25</sup> Cuzco

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Afortunadamente no pudimos entrar sino a una, ya que sus decorados y demás, producto de un 'pequeño atraco' a los indígenas, me hubiera causado bastante desazón.

fue la capital de los Incas, y se sabe que allí estaban los palacios más imponentes de sus gobernantes y sacerdotes. Sin embargo, y debemos estarles 'agradecidos' a Pizarro y sus secuaces, nada de eso quedó, ya que entre curas y conquistadores, tumbaron todo lo que pudieron para no dejar rastro de la "herejía"; como si la religión de ellos, digo la de los conquistadores, no fuera una herejía para los Incas<sup>26</sup>. A pesar de todo, el Convento de Santo Domingo fue construido sobre uno de esos palacios, pero un terremoto tumbó la construcción española, dejando al descubierto parte de un gran palacio incaico, al cual no se le cayó ni una piedra. Esto fue uno de los que no pudimos ver por causa del horario trastocado (la foto la pueden ver en internet si quieren).

De vuelta del periplo por "El Valle Sagrado" pasamos la noche en Cuzco, y al día siguiente a 'lo que vinimos'. Digresión: el "vinimos" suena a multitud: en realidad debería estar escrito "a lo que vino MT y a lo que vino LE", porque los 'intereses' eran un poco distintos, aunque los procedimientos para llegar a ellos fueron los mismos (un poco como nos ha pasado siempre).

<sup>26</sup> O los islamistas, o hindúes, o los ateos (¿?).